

21世紀の 先端

ダイヤモンドが超電導
になる。物質・材料研究機構の高野義彦(42)はそんな不思議な現象の研究に道を開いた一人だ。

ロシアの研究グループがホウ素を含むダイヤが超電導になるという論文を発表したのが二〇〇四年。超電導を専門とする高野がダイヤに詳しい早稲田大学教授の川原田洋一とその可能性を議論した直後のことだった。高野らは「やはり」と思ったが、周囲の研究者の反応は芳しくない。すぐさまロシアの高圧法とは異なる化学的気相成長法(CVD)で作ったダイヤが超電導物質、



物質・材料研究機構
ナノフロンティア
材料グループリーダー
高野 義彦氏

(たかの・よしひこ)一九六五年生まれ、横浜市出身。九五年横浜市立大理学研究科博士課程修了。九九年金属材料技術研究所(現物質・材料研究機構)入所。〇六年から現職。

高温解明にも応用期待

はないかと考えたのだ。

ただ超電導に必要なホウ素濃度はダイヤ半導体

超電導物質の研究にも役

超電導トランジスタの実用化も夢ではない。

超高速で動作する超電導トランジ

電導の理論的な解説が

超電導トランジ

ジスタの実用化も夢ではない。

産業的につれてダイヤの結

世界一硬い物

ジスタの実用化も夢ではない。

進めば、より複雑な高温

世界一硬い物

ジスタの実用化も夢ではない。

超電導物質の研究にも役

世界一硬い物

ジスタの実用化も夢ではない。

超電導トランジ

ジスタの実用化も夢ではない。

先端技術

高野がダイヤに詳しい早稲田大学教授の川原田洋一とその可能性を議論した直後のことだった。高野らは「やはり」と思ったが、周囲の研究者の反応は芳しくない。すぐさまロシアの高圧法とは異なる化学的気相成長法(CVD)で作ったダイヤが超電導物質、

超電導トランジスタの実用化も夢ではない。

ダイヤに電子材料の魅力 産業的に注目も

（つぐば支局長 小玉祥司）

超高速で動作する超電導トランジ

ジスタの実用化も夢ではない。

産業技術総合研究所が実用的な大きさのダイヤ単結晶基板を製造する技術にメドをつけるなど、エレクトロニクス産業でダイヤモンドを活用する基盤は整

いつつある。基礎研究だけではなく、産業的にもダイヤ超電導が注目を集める日は意外と近いかも知れない。